
正研CEPA下
對港澳進一步開放

扭轉三連降 粵去年外貿增8%
進出口升勢不減 有望延續穩中向好局面

香港文匯報訊（記者 敖敏輝、帥誠 廣州報道）隨

着全球經濟持續溫和復甦，特別是中國經濟穩中向

好，中國外貿進出口形勢呈現向好趨勢。廣東海關發

佈最新統計數據顯示，2017年廣東外貿進出口全年

實現貨物貿易進出口 6.82 萬億元（人民幣，下

同），同比增長8%，一舉扭轉了連續3年負增長的

局面。其中，民營企業對2017年廣東外貿增長貢獻

最大，拉動外貿增長6.3個百分點，當中出口達到

1.98萬億元，首次成為廣東第一大出口主體。
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近一年多來，廣東外貿進出口形勢逐漸好轉。據廣東海關此
前公佈數據顯示，2016年，廣東外貿進出口6.3萬億元，同

比下降0.8%。而從2017年1月起，廣東外貿持續好轉。其中，
2017年出口4.22萬億元，增長6.7%；進口2.6萬億元，增長
10.1%；貿易順差1.62萬億元，擴大1.7%。從全年情況看，廣東
外貿規模逐季攀升，12月創年內峰值，分別達到4,482.1億元和
2,622.8億元。
廣東進出口升勢不減，來自一線外貿企業顯得更為直接。位於
東莞的台資企業偉光集團，在轉型升級大環境下，有着高度自動
化生產線。2017年，該企業生產的紀念盃、鑰匙圈、手機殼、馬
克盃等，遠銷世界各地，為東莞外貿出口助力良多。
據偉光集團媒體總監劉志祥介紹，去年該公司全品類產品出口
銷售額同比增長33%，這主要得益於擴廠後生產線數量的增加。
「近年公司的產品出口一直處於供不應求的狀態，去年我們為了
滿足幾家大品牌客戶的產品需求，特意擴廠增設生產線，完成大
客戶的定制化產品要求。」劉志祥表示，今年，隨着需求增長，
產品銷量還將進一步上漲。

新型貿易業態增勢猛
海關的統計數據也印證了廣東出口的變化。從出口類型看，
「民營企業＋一般貿易」增速較快且比重上升，新型貿易業態發
展迅猛。2017年，廣東一般貿易比重穩步提升，實現進出口3.14
萬億元，增長14.3%，佔全省進出口的46.1%。跨境電子商務進
出口441.9億元，同比增長93.8%，規模居全國首位。民營企業
發展迅猛，2017年進出口3.14萬億元， 同比增長14.5%，佔全
省的46.1%，較去年同期提高2.6個百分點，對全省外貿進出口
增長貢獻最大，拉動全省外貿增長6.3個百分點。值得關注的
是，民營企業出口1.98萬億元，首次成為廣東第一大出口主體。
在主要貿易夥伴方面，隨着中國加強「一帶一路」沿線國家的
合作交流，對相關地區的外貿也顯示出增長態勢。廣東海關數據
顯示，2017年，廣東對沿線國家進出口穩步增長，市場多元化程
度得到提升。全年對「一帶一路」國家累計進出口1.5萬億元，
增長14.9%，較廣東整體增速高6.9個百分點。

珠三角製造業仍佔優
製造業集中的珠三角，在廣東外貿體系中依然佔據絕對優勢。
2017年，珠三角地區進出口6.51萬億元，增長8.2%，佔全省外
貿進出口總值的95.5%。與此同時，其他地區外貿也各具特點，
其中，粵西進出口624億元，增長13.9%，增速快於全省進出口
增速。
廣東海關指出，2017年，廣東外貿回穩向好的基礎不斷鞏固，
發展形勢持續向好。儘管國際經濟領域仍存在一些不確定、不穩
定因素，但外貿有望延續穩中向好局面。

香港文匯報訊（記者 李望賢、何
花 深圳報道）深圳發展勢頭強勁，
科技創新是重要的動力。深圳兩會正
在召開，據深圳市2018年重大項目
計劃（草案），今年深圳共安排戰略
性新興產業和未來產業項目123個，
涉及投資近3,600億元（人民幣，下
同，約合4,374億港元），其中重大建
設項目70個，重點向新材料、新能
源、生物、互聯網、新一代信息技術

等行業傾斜，當中包括大疆建設天空
之城大廈，總投資約36億元。

加快落實廣深科創走廊規劃
據悉，大疆天空之城位於南山區西

麗街道，一期用地面積 8,928平方
米，擬建設無人機企業總部基地、無
人機設計研發基地等，二期用地面積
為10,476平方米，包括研發辦公用房
和綜合服務用房。

根據深圳2018年國民經濟和社會
發展計劃（草案），深圳去年推出創
新「十大行動計劃」，全社會研發投入
超過 900 億元，佔市內生產總值
（GDP）比重4.13%，新組建三家諾貝
爾獎科學家實驗室等。今年深圳將加
快落實廣深科技創新走廊規劃，重點
推進空港新城等四大核心創新平台和
留仙洞總部基地、大梧桐新興產業帶
等15個節點支撐創新平台的建設。

此外，深圳還將重點推進重大科學
技術裝置群建設，佈局一批世界級重
大科技基礎設施，推進包括國家超級
計算深圳中心（二期）建設、開工建
設國家基因庫（二期）和未來網絡實
驗設施等項目，新設立兩家諾貝爾獎
科學家實驗室。
《草案》還指出，深圳將持續實施

高新技術企業、獨角獸企業、行業
「隱性冠軍」等培育計劃，力爭在核
心芯片、工業母機、5G移動通信等
重點領域突破一批關鍵共性技術、前
沿引領技術等。

深圳投逾4千億 佈局新興產業

香港文匯報訊（記者 帥誠 廣州報
道）東莞市十六屆人大三次會議昨日開
幕，工作報告中數據顯示，2017年東莞
市生產總值（GDP）達7,580億元（人
民幣，下同），同比增長8.2%，進出口
總額突破1.2萬億元。打造粵港澳大灣
區先進製造中心成為新一年工作重點，
並將通過深化莞港澳在科技、金融、教
育、服務貿易等重點領域合作，推廣
「超級國家幹線」、「粵港跨境直通快
線」等模式融入大灣區建設。
在當天的開幕大會上，東莞市長梁維

東在作市政府工作報告時透露，在統籌
濱海灣新區方面，成功引進投資千億元

的紫光芯雲城等一批高端項目落地，成
為粵港澳大灣區城市群發展規劃重大發
展平台。
此外，去年東莞還對接香港「超級中

國幹線」業務，為企業提供空陸多式聯
運服務。「超級中國幹線」業務已落戶
寮步車檢場，專用倉庫已完成建設，逐
步投入使用，海關監管系統即將完成，
進行測試後將投入使用。協調查驗單位
創新監督模式和完善監管系統，研究將
「超級中國幹線」模式推廣到沙田保稅
物流中心、長安、鳳崗車檢場的可行
性。

融入粵港澳一小時經濟圈
梁維東強調，新的一年要把發展經濟
的着力點放在實體經濟上，加快打造粵
港澳大灣區先進製造業中心，積極構建
智能製造全生態鏈；着力培養更多優勢
支柱產業集群；力爭年內為實體經濟減
負190億元以上。
在佈局跨境電商「海外倉」方面，則

計劃全方位融入粵港澳「一小時經濟
圈」，開設更多「空路聯運」直通模式
的機場貨站，積極推廣「超級中國幹
線」、「粵港跨境直通快線」模式。

東莞提速
建大灣區先進製造中心

香港文匯報訊（記者馬琳北京報道）
針對深圳經濟特區管理線撤銷後可能帶
來的影響，中國商務部新聞發言人高峰
昨日在京表示，這將有利於促進深圳經
濟特區一體化的發展，進一步優化投資
環境，便利香港居民赴粵投資。他同時
透露，正在研究在《內地與香港關於建
立更緊密經貿關係的安排》（CEPA）框
架下對港澳進一步擴大開放，並將在廣
東先行先試。商務部研究院國際市場研
究所副所長白明向香港文匯報指出，
CPEA進一步開放可能會更側重粵港澳協
同發展，包括從政策上對接廣東自貿試
驗區、粵港澳大灣區建設，以及三地發
揮各自優勢共同拓展「一帶一路」市場
等內容。

國務院本周一通過中國政府網發佈消
息稱，同意撤銷設立了36年的深圳經濟
特區管理線。對此，中國商務部新聞發
言人高峰在昨日舉行的商務部例行記者
會上指出，深圳經濟特區管理線的撤銷
將有利於促進深圳經濟特區一體化的發
展，進一步優化投資環境，便利香港居
民赴粵投資。

學者料更側重三地協同發展
白明表示，深圳經濟特區管理線退出

歷史舞台，標誌着中國對外開放水平由
點到面的一種全面提升。
除了撤銷管理線，緊密粵港聯繫，高

峰當天還透露，商務部正在以粵港澳大
灣區建設、粵港澳合作、泛珠三角區域

合作等為重點，積極推進內地同香港、
澳門的經貿互利合作。如研究在CEPA框
架下對港澳進一步擴大開放，並在廣東
先行先試；會同有關部門，完成CEPA升
級工作，推動三地之間特別是在粵港澳
大灣區內貨物、資金、人員、信息等生
產要素的自由流動；積極支持廣東自貿
試驗區發揮在粵港澳經貿合作中的支點
功能，打造粵港澳發展的新引擎。
白明認為，CPEA升級可能會更側重粵

港澳協同發展，包括從政策上對接廣東
自貿試驗區、粵港澳大灣區建設，以及
三地發揮各自優勢共同拓展「一帶一
路」市場等內容。值得關注的是，廣東
自貿試驗區可能會成為粵港澳大灣區建
設各項政策對接的支點與載體。

香港文匯報訊 據新華社報道，外交部發
言人陸慷昨日在例行記者會上表示，當前朝
鮮半島局勢出現難得的緩和局面，值得各方
倍加珍惜。國際社會應抓住這一機遇，繼續
給予支持和配合。
對於朝韓雙方代表前日在板門店舉行會

談，同意北南雙方將爭取在平昌冬奧會開幕
式上舉「朝鮮半島旗」共同入場、共同組隊
參賽等舉措，以及韓國外長康京和近日表
示，韓朝當前的對話可以延伸至討論和平解
決朝核問題，韓願促成韓朝超越冬奧會議題

的進一步對話等問題，陸慷回應說：「我們
注意到康京和外長有關表態。朝鮮半島北南
雙方近日圍繞平昌冬奧會合作、包括緩和北
南關係等達成一些重要共識，持續為國際社
會帶來好消息，從中我們看到了「北南骨肉
親，南北一家人」的同胞情誼，看到了雙方
相向而行、以善意對善意，為改善相互關
係、緩和半島局勢付出的建設性努力。今天
我願意重申，國際社會對此應予以鼓勵。」
陸慷表示，我們贊同，當前重要的是北南
雙方互動的積極態勢能夠延續下去，就像康
京和外長所說，能夠延續到平昌冬奧會之
後，在對話中培育信任，在對話中積累共
識，在對話中探討出路，找到各方均能接受
的最大公約數，實現半島無核化，建立半島
持久和平。
他說，國際社會應抓住這一機遇，繼續給

予支持和配合，積極勸和而不是無端挑事，
大力推動而不是掣肘添亂，進一步引導半島
局勢朝正確的方向發展，為局勢真正實現轉圜
作出切實努力，以免與和平的機會失之交臂。

朝鮮半島局勢緩和 華促各方倍加珍惜
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廣東近5年外貿對比
年份 外貿總額（單位：萬億元人民幣） 增幅

2013年 6.78 10.9%

2014年 6.61 -2.5%

2015年 6.36 -3.9%

2016年 6.30 -0.8%

2017年 6.82 8%

香港文匯報記者敖敏輝 整理

■■韓朝近日在板門店舉行高級別會談韓朝近日在板門店舉行高級別會談。。圖圖
為韓方代表團團長趙明均為韓方代表團團長趙明均（（前右前右））和朝方代和朝方代
表團團長李善權表團團長李善權（（前左前左））進場進場。。 資料圖片資料圖片

■■東莞市長梁維東作市政府工作報東莞市長梁維東作市政府工作報
告告。。 香港文匯報記者帥誠香港文匯報記者帥誠攝攝

■位於東莞的台資企業偉光集團生產線。 香港文匯報記者帥誠攝
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：
■■高峰高峰 中新社中新社

■■廣東去年外貿增廣東去年外貿增88%%，，一舉扭轉了連續一舉扭轉了連續33年負年負
增長的局面增長的局面。。圖為廣汽豐田生產車間圖為廣汽豐田生產車間。。

香港文匯報記者敖敏輝香港文匯報記者敖敏輝攝攝


